
 1 

Núm. 15/11 
Guadalajara, Jalisco, 20 de enero de 2011 

 
Entrevista concedida por el presidente de la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos de Jalisco (CEDHJ), Felipe de Jesús Álvarez Cibrián, al final la 
conferencia de prensa en la que dio a conocer la Recomendación 3/11.  
 
Pregunta: Los alcaldes han decidido fortalecer las volantas tan polémicas por parte de 
Derechos Humanos. En ese sentido, ¿ustedes van a tomar alguna medida, acompañarán 
o harán algún intercambio, comunicación, para ver cómo van a funcionar? 
  
Respuesta: Ya lo hemos dicho, no tenemos la posibilidad ni la estructura humana, para 
poder andar acompañándolos en la realización de los operativos. De tal forma que son 
decisiones estratégicas. Ellos deben de valorarlas y las hacen bajo su más estricta 
responsabilidad. 

La Comisión ya asumió su postura, con algunos fundamentos jurídicos, 
constitucionales e internacional, en donde ese tipo de acciones pueden violentar 
derechos humanos. Sin embargo, nosotros no hemos recibido quejas, al menos en los 
operativos que se realizaron el año pasado, donde los ciudadanos consideran que 
sufrieron algún abuso, algún exceso que trascienda una violación de sus derechos 
humanos. 

Por tanto, nosotros no llevaremos a cabo, al menos de momento, más acciones y 
seguimos abiertos para que si alguna persona a cualquier hora del día o de la noche 
considera que existe algún elemento grave de exceso o de abuso, nos pueda llamar, 
puedan acudir a la Comisión, o puedan solicitar que algún visitador a cualquier hora se 
pueda trasladar al lugar donde estén aconteciendo hechos que pudieran ser de exceso de 
abuso para poder nosotros dar la participación y también expresarnos o dictar la 
resolución que en su momento también pudiera ser necesarias. 

  
Pregunta: Su punto de vista con relación a la actuación que han tenido las autoridades 
del Estado y de los municipios en materia de seguridad, pues durante los primeros 20 
días del año vimos que incrementó. 

  
Respuesta: Desde el día 10 de diciembre del año pasado, en donde estuvimos 
conmemorando la Declaración Universal de los Derechos Humanos, ya hacía mención 
yo, pues se mencionaba que las cosas estaban tranquilas, de que existían riesgos 
importantes en Jalisco de poder encontrarse o agravarse la situación en materia de 
seguridad como está aconteciendo en otras entidades federativas. Desafortunadamente 
el diagnóstico fue cierto, pues al día siguiente ocurrió Tecalitlán y otros acontecimientos 
más, igual que la zona metropolitana como ahora lo encontramos. 

Es un tema que se le tiene que brindar mayor atención. Hoy más que nunca 
requiere de la coordinación entre las mismas corporaciones de los distintos niveles de 
gobierno. A veces vemos y nos preocupa que existan diferencias, porque no es tiempo 
de  diferencias, es momento de que se unan los esfuerzos, para que sigamos insistiendo 
en la capacitación para que se siga estableciendo el compromiso político por fortalecer 
en cuanto a presupuesto económico, en cuanto se refiere a todas estas áreas que trabajan 
por la seguridad pública.  

Lamentablemente se ha escatimado mucho en recursos en algunos espacios que 
tienen que ver con la seguridad. Es el momento que le aporten, y más que buscar 
pretextes, derivar la bolita o encontrar culpables, hay que asumirlo todos juntos. 
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La Comisión Estatal de Derechos Humanos expresa también su compromiso 
para seguir fortaleciendo cómo está nuestro alcance, nuestras recomendaciones, para 
que ellos adviertan cuáles son los errores, pero también con capacitación. Y estaremos 
abiertos de encontrar el diálogo, nos une el esfuerzo y la lucha en contra del crimen 
organizado. 

  
Pregunta: El secretario general de Gobierno propone pena perpetua para aquellos que 
maten a elementos de la policía, ¿cuál es su opinión?  
 
Respuesta: Ya es una postura que defensores de derechos humanos en México y en el 
mundo tenemos muy claro. Definitivamente no estamos a favor del endurecimiento de 
las penas, los grandes especialistas en el mundo hablan de que no son las soluciones, 
esta problemática hay que atenderla de fondo. 

Entiendo y puedo tratar de comprender que luego hay posturas que se pueden 
asumir con el ánimo que hay varias soluciones, porque todos nos preocupan y queremos 
aportar para encontrar soluciones. Desde la postura de los defensores de los derechos  
humanos, desde luego, es un tema demasiado debatido y creo que tenemos plenas 
coincidencias de que no es para nosotros la solución. 
 
Pregunta: ¿Han recibido alguna queja por la cuestión de las volantas? 
 
Respuesta: No, no hemos tenido ninguna queja. 
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